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  Membros presentes 

Entidade Representante 

ASSEMAE Ana Lúcia Floriano Rosa Vieira (T) 

CETESB Vera Lucia Namura (T) 

Consórcio PCJ Andréa Borges (T) 

Consórcio Piraí Francisco Antonio Moschini (T) 

DAE Jundiaí  Marco Antônio Chanchecow (S)  

DAE Santa Barbara 

d'Oeste 
Felipe Augusto Gasparotto (T) 

Diretoria de Ensino de 

Piracicaba 
Fernando César Grion (T) 

INEVAT Francisco Antonio Moschini (T) 

Instituto Estre  Pollyanna Dibbern Asbahr (S) 

IPÊ Beatriz Aranha (S) 

Jaguatibaia José Cláudio Höfling (T) 

P.M. de Campo Limpo 

Paulista 
Maria Karolina da S. Tamberlini (T) 

P.M. de Itatiba Jezabel Miriam F. de Azevedo (T) 

P.M de Limeira Ricardo A. Mangue Schiavetto (T) 

P.M de Pedreira Geraldo Luiz Nalon (T) 

P.M de Piracicaba Elizabeth da S.Nunes Salles (T) 

P.M de Salto Aline Gasparini Hernandes (T) 

P.M de Várzea Paulista Rafael Tamberlini (T) 

SAEE Atibaia  Claudinei Felicio (T) 

SABESP Adilson Octaviano (T) 

SANASA Ana Lúcia Floriano Rosa Vieira (T) 

SEME/Salto Elza Cristina Alves (T) 

 

Membros Ausentes  

Entidade 

Águas do Mirante  

APTA 

BRK Ambiental Limeira 

Casa do Amor Fraterno  

CDRS 

CENA/USP  

DAE Americana  

Diretoria de Ensino Campinas Oeste   

Diretoria de Ensino de Sumaré  

ESALQ/USP  

GVS XX – Piracicaba  

IF 

Instituto Agir Ambiental   

IPSA-C 

Mackenzie - Campinas 

Mata Ciliar   

P.M Analândia  

P.M de Bragança Paulista  

P.M de Campinas  

P.M de Cordeirópolis  

P.M de Itupeva  

P.M de Rio Claro   

P.M de Saltinho  

P.M de Vinhedo  

SAA 

Se. De Educação de Jaguariúna  

USF  

 

Convidados 

Entidade Representante 

Juaguatibaia Inês Moraes 

P.M. de Itatiba Thainá N. Donatti  

P.M. de Nova Odessa Maria Aparecida S. B de Jesus  

P.M. de Nova Odessa Aryhane Massita 

P.M. de Várzea Paulista Peterson Afonso  

SANASA Campinas  Luís Antônio dos Santos  

BRK Ambiental Limeira   Karina de F. Pereira  

BRK Ambiental Limeira   Josiane Ferreira Gonçalves  

 (T) - Titular       (S) - Suplente       (R) - Representante 

 

Aos quinze dias do mês de outubro de 2019, nas 

dependências do Instituto Estadual de Florestas (IEF), 

realizou-se a 97ª reunião Ordinária da Câmara de 

Educação Ambiental dos Comitês PCJ. 1. Pauta: A 

pauta e a convocação da reunião foram enviadas aos 

membros por meio de mensagem eletrônica no dia 04 

de outubro de 2019. 2. Abertura: A abertura da 97ª 

Reunião Ordinária da CT-EA foi realizada pela 

coordenadora, Sra. Ana Lúcia Floriano Rosa Vieira, às 

10h00min horas, com quórum qualificado. Foi realizada 

a leitura e aprovação da ata da 96ª Reunião Ordinária da 

CT-EA com alterações. ‘Sr. Sidney José da Rosa 

proferiu palavras de boas-vindas explanando aos novos 

membros o que consiste o Comitê Federal, já que parte 

da bacia se encontra no Estado de São Paulo e parte na 

porção mineira, sendo papel do Comitê fazer gestão de 

águas de forma  integrada mesmo consistindo em um 

desafio já que os Estados possuem leis diferentes e 

muitas vezes conflitantes.  Apontou também que 

mesmo se tratando de um espaço territorial pequeno 

ainda sim Minas Gerais é um grande protagonista para a 

produção de água para as Bacias PCJ o que nos leva a 

grande importância das reuniões de Câmaras Técnicas 

serem realizadas também na porção mineira. 3. 
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Indicação de Novos Membros: Foram indicados para 

compor a Câmara Técnica de Edjucação Ambiental os 

seguintes membro: Universidade Presbiteriana 

Mackenzie – José Geraldo Romanello Bueno, Luciano 

de Assis, Rosani Franco de Faria Novaes e João Carlos 

Gabriel; Secretaria Municipal de Educação de Itupeva – 

André Mariano Martins Castro e Vera Lucia Augusto 

Ferreira;  Instituto de Pesquisas Ecológicas IPÊ – 

Beatriz Jaconis de Oliveira Aranha e Gianlluca Consoli; 

Prefeitura Municipal de Várzea Paulista – Peterson de 

Ávila Alves Afonso, todos aprovados pela plenária. 4. 

GT Educação Ambiental em Empreendimentos – 

Mineradora de Granito – Apresentação e 

esclarecimentos Empreendedor: Empreendimento 

Mineradora de Granito localizado no município de 

Ituveva sendo representado pelas colaboradoras 

Andressa, Paula e Graziele trouxe informações a 

respeito do Programa de Treinamento Ambiental 

exigido pela CETESB para liberação de Licença de 

Instalação com o intuito de ampliar  a área de 

mineração, já que a existente está se exaurindo. A 

empresa Embu Mineradora mais especificamente a 

pedreira Viracopos passou por processo de EIA RIMA 

no ano de 2016, no momento da licença prévia foi 

determinado pela CETESB a participação do Comitê 

para o Programa de Treinamento de Educação 

Ambiental como parte integrante da Licença de 

Instalação. Foi Informado pela Sra. Vera Namura 

membro Titular pela CETESB que os empreendimentos 

relacionados aos recursos hídricos que necessitam 

realizar EIA RIMA são encaminhados aos Comitês, 

cada Câmara Técnica realiza uma analise e elaboram 

sugestões. O projeto apresentado está relacionado com 

estas sugestões realizadas pela CT-EA no passado 

cabendo neste momento avaliar se está sendo cumprido 

o solicitado. A senhora Andressa continuou expondo o 

projeto e suas metodologias, informou ainda que todo 

funcionário se torna um agente multiplicador garantindo 

que este treinamento seja perene e que o mesmo exista 

até o quanto a empresa estiver em atividade. 5. 

Informes: A, Sra. Ana Lúcia Floriano Rosa Vieira 

informa que no âmbito dos Comitês vem sendo trabalho 

pelas CTs a partir de reuniões o Planejamento 

Estratégico a fim de definir a missão, visão, e valores 

dos Comitês, este se encontra em andamento com 

previsão de encerramento até o fim deste ano. 5.1 

Audiência Pública Plano de Bacias: A Coordenadora 

da Câmara Técnica de Educação Ambiental Sra. Ana 

Lucia explanou a respeito da Revisão do Plano de 

Bacias e do desenvolvimento do Caderno de Educação 

Ambiental este já como produto 4, fase esta para a 

definição de metas, prazos, área de abrangência e 

articulação. A empresa responsável pela elaboração dos 

documentos tem encaminhado matérias ao GT onde o 

mesmo necessitou realizar inúmeras alterações. Ana 

Lucia então concluiu que a Audiência Pública para a 

Revisão do Plano de Bacias ocorrerá no dia 16 de 

Outubro no município de Camanducaia no prédio do 

Instituto Florestal e no dia 17 de outubro no Auditório 

da Prefeitura de Piracicaba. Ana Lucia também propôs 

a partir da solicitação realizada pelas CTs AS e ID que 

sejam elaborados matérias Educomunicativos para dar 

apoio ao Plano de Bacias o tornando mais palpável ao 

público em geral. 5.2. ENCOB – Encontro Nacional 

de Comitês de Bacias Hidrográfica: A Sra. 

Coordenadora Ana Lucia Floriano expôs aos membros 

informações referentes ao XXI Encontro Nacional de 

Comitês de bacias que ocorrerá em Foz do Iguaçu nos 

dias 21 e 25 de Outubro de 2019, a Câmara Técnica de 

Educação Ambiental será representada pela Coordenara 

Ana Lucia Floriano e pelo Coordenador Adjunto 

Fernando Grion. 5.3 1º Seminário de Intercambio e 

Cooperação entre Agências de Águas Brasil e 

França: Assunto abordado pelo Sr. Coordenador 

Adjunto Fernando Grion informando que na data de 06 

de novembro de 2019 será realizado em São José dos 

Campos o 1º Seminário de Intercambio e Cooperação 

entre Agência de Águas Brasil e França. Será 

disponibilizado um ônibus tendo como ponto de partida 

a cidade Piracicaba. A CT-EA será representada pela   

Sra. Coordenadora Ana Lucia Floriano possibilitando 

também a participação de outros membros da CT. A 

Sra. Andreia Borges, membro Titular do Consórcio 

PCJ,  explicou que desde a fundação do Consorcio PCJ 

em 1989, o mesmo possui parceria com a França já que 

o país é pioneiro em gestão hídrica servindo de base 

para a elaboração da Politica do Estado de São Paulo, 

posterior a Federal e pôr fim a mineira. Os franceses 

são parceiros de longa data e possuem diversas 

estruturas parecidas com as nossas, o que nos difere é o 
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Escritório Internacional da Água responsável pelo 

envolvimento com conselhos internacionais. A França 

também realiza gestão a partir de Comitês de Bacias o 

que foi proposto parcerias contando com um acordo de 

Cooperação entre a Agência PCJ, a Agência de Bacias 

do Vale do Paraíba e a Agência francesa. Neste 

encontro será exposto os primeiros passos para trocas 

de experiências. Andreia também trouxe aos membros 

informações a respeito do Projeto Gota D’água 

ambientando os novos membros e os convidando a 

participar no ano 2020. 5.4 Projeto Realidade Virtual: 

Assunto exposto pela Coordenadora Sra. Ana Lucia 

onde a mesma informou que vem participando de 

reuniões a respeito de projeto que utilizará realidade 

virtual para promover Educação Ambiental, tendo como 

início 24 municípios da bacia, este projeto será 

itinerante e contará com a apresentação de filmes e 

vídeos sendo possível ainda a criação de novos 

conteúdos. 5.5 Produção de energia elétrica em 

cidade mineira: O Sr. Francisco Moschini membro 

Titular pela INEVAT, solicitou o registro junto a ata já 

que o mesmo recebeu a informação que nova empresa 

se instalaria na bacia junto as cidades mineiras para a 

produção de energia elétrica o que poderia trazer 

prejuízos já que estas áreas possuem como fonte de 

renda o turismo, informou ainda que no passado houve 

solicitação para instalação de empresas deste tipo 

gerando um movimento social para não implantação, 

havendo também manifestações contrarias das 

Prefeituras de Camanducaia e Socorro. O mesmo 

acredita que a empresa já se encontra em fase de 

aprovação para instalação. O Sr. Sidney expos que se 

trata de novo empreendimento de proporções menores e 

baixo uso de água, apresentando características 

totalmente diferentes do empreendimento anterior.  

8. Encerramento: Nada mais havendo a tratar, a Sra. 

Ana Lúcia agradeceu a presença de todos e foi dada por 

encerrada a reunião. 

 

  

 

 

 

 

 

 

Ana Lúcia Floriano Rosa Vieira  

Coordenadora da CT-EA 

 

 

Fernando César Grion  

Coordenador-adjunto da CT-EA 

 

 

Maria Karolina da Silva Tamberlini  

Secretária da CT-EA 

 

 

                          


